

plaza pública para la edición del 11 de junio de 1993

Derecho a la denuncia

José Vicente Rangel

miguel ángel granados chapa

El 9 de junio, anteayer, se cumplieron cinco años del homenaje rendido por una vasta representación de la vida pública venezolana al periodista José Vicente Rangel, ex parlamentario que en abril de 1988 denunció la compra irregular de equipo militar por algunos jefes de las fuerzas armadas venezolanas. Rangel ha vuelto a conmover a la opinión pública de su país. Puede decirse que es el autor de la caída del Presidente Carlos Andrés Pérez. El 8 de noviembre del año pasado, en efecto, José Vicente Rangel denunció en su columna del diario caraqueño El Universal una posible especulación cambiaria con 230 millones de bolívares. ~~XXXXXXXXXXXX~~ Así se prendió la mecha que hoy tiene bajo proceso a Pérez, y al ex senador independiente Ramón J. Velázquez en la Presidencia de la República.

Cuando Rangel presentó en un programa de televisión conducido por él, titulado "Lo de hoy", documentos sobre la adquisición de helicópteros en condiciones sospechosas, y relacionadas con el Irángate que tanto afectó al gobierno republicano en los Estados Unidos, las fuerzas armadas venezolanas reaccionaron irritación. De inmediato/fue conducido a la Dirección de Inteligencia Militar, y sometido a un interrogatorio de cinco horas, en que él aportó documentos que más tarde publicaría en su columna. Los jefes militares involucrados, y aun la presidencia de la República opusieron a los alegatos de Rangel argumentos propios del autoritarismo. Por un lado, lo acusaron de desestabilizar a la democracia venezolana con sus denuncias, y por otra parte se cobijaron bajo el pretexto del secreto militar (cuestiones de seguridad nacional) para no responder a los cuestionamientos del periodista.

En mayo siguiente, un abundante grupo de personajes de la vida pública venezolana organizó a Rangel un acto de apoyo, previamente al cual se hizo circular un documento cuya importancia trasciende aquel momento y ese

plaza pública/2

país, para extenderse a toda circunstancia en que sea preciso formular denuncias. La gama de quienes se solidarizaron con Rangel hace cinco años comprende universitarios, sacerdotes, empresarios escritores, artistas, parlamentarios, dirigentes políticos y periodistas, entre estos últimos Eleazar Días Rangel, que fue presidente de la Federación Latinoamericana de Periodistas, como encabezó también el Colegio Nacional de Periodistas de Venezuela.

ya done. / "las denuncias del ciudadano José Vicente Rangel, dijeron ~~esos~~ ^{sus apo-} ~~re-~~, no pueden ser interpretadas como desestabilizadoras, porque ellas buscan, por el contrario, el respeto del orden legal y la vigencia del estado de derecho. El amedrentamiento directo o indirecto que haga el Estado a cualquier ciudadano por causa de sus denuncias y en el ejercicio legítimo de la libertad de expresión, es una violación de los ~~derechos~~ derechos humanos y una manifestación de arbitrariedad que violenta el orden jurídico nacional, inaceptable para los venezolanos que han hecho de la democracia una manera de pensar, de vivir y de sentir.

"Respaldamos el derecho a la denuncia ejercido por José Vicente Rangel. Rechazamos el intento de amedrentarlo y descalificarlo. Exigimos el respeto a su vida y a su integridad y compartimos con él su fe en el derecho, la justicia y las potencialidades de esa inmensa mayoría de venezolanos que anhelan una Venezuela decente y justa y luchan por ella".

El propio Rangel, un parlamentario y periodista a quien se ha llamado "la conciencia cívica, moral y legal del país", resumió entonces la cuestión en términos actuales y no sólo venezolanos: "El país democrático y decente tiene un ~~reto~~ reto: enfrentar al país autoritario y corrupto. Ese reto ha sido asumido por encima de banderías políticas y posiciones sociales. Hoy se observa la unificación de los más diversos sectores y personalidades, como nunca antes se había visto, ganados por la idea de que hay que salvar a la patria de los piratas, traficantes, oportunistas, corruptos".

cajón de sastre

Nadie diría que el procurador Carpizo se levantó de la lona para noquear a su enemigo. No estaba en tales condiciones que se ^{le} pudiera equiparar a un pugilista en trance de que su ~~manejador~~ manejador tire la toalla. Y su adversario dista de haber sido derrotado, así fuera sólo porque es polimórfico, omnipresente e ^N insalvable. Pero la victoria policiaca y política de tener preso a Joaquín Guzmán Loera, alias El Chapo, es un nutriente, un complejo vitamínico que fortalece la endeble posición pública de Carpizo, y lo coloca en situación de ir por más. Hizo bien en no querer para sí y las corporaciones que dirige toda la gloria de la captura. Conforme a ciertas tradiciones, hubiera podido simular que miembros de la policía judicial federal, como se dijo que había courrido, localizaron en Tapachula a Guzmán Loera y su personal más cercano, y allí los capturaron. Que el suceso ocurriera en Guatemala, es algo que se hubiera conocido, más temprano que tarde, y ese descubrimiento hubiera debilitado la frágil certidumbre de la población, ~~xxxxxxx~~ que en cambio puede fiar ahora más en Carpizo por el gesto de honestidad consistente en informar, en el primer párrafo del comunicado que leyó a las 10.30 de la mañana de ayer, que "autoridades de Guatemala lo entregaron...a la Procuraduría General de la República apoyada por miembros del Ejército mexicano quienes colaboraron con gran eficacia y compromiso". El antiguo presidente de la Comisión Nacional de Derechos Humanos se verá en aprietos durante el juicio cuando los defensores de El Chapo pregunte ^M cómo se realizó "la entrega...en el puente internacional de Talismán sobre el río Suchiate". Pero eso es un negrito en el arroz que no es saludable examinar ahora, para no enturbiar el justo júbilo de este golpe maestro al narcotráfico... Javier López Moreno desempeñará una nueva Coordinación de Prestaciones y Orientación Social, en el Instituto Mexicano del Seguro Social. El consejo ^{crear esa nueva oficina,} técnico aprobó y también un nombramiento que reforzará el equipo de Genaro Borrego, con quien el ex diputado chiapaneco trabajó de cerca en su gestión priísta. Político serio y bienhumaorado al mismo tiempo, López Moreno está apenas en el comienzo de una larga carrera.

PLAZA PUBLICA

Derecho a la denuncia

■ José Vicente Rangel

Miguel Angel Granados Chapa

El 9 de junio, anteayer, se cumplieron cinco años del homenaje rendido por una vasta representación de la vida pública venezolana al periodista José Vicente Rangel, exparlamentario que en abril de 1988 denunció la compra irregular de equipo militar por algunos jefes de las fuerzas armadas venezolanas. Rangel ha vuelto a conmover a la opinión pública de su país. Puede decirse que es el autor de la caída del presidente Carlos Andrés Pérez. El 8 de noviembre del año pasado, en efecto, José Vicente Rangel denunció en su columna del diario caraqueño *El Universal* una posible especulación cambiaria con 230 millones de bolívares. Así se prendió la mecha que hoy tiene bajo proceso a Pérez, y al exsenador independiente Ramón J. Velázquez en la Presidencia de la República.

Cuando Rangel presentó en un programa de televisión conducido por él, titulado "Lo de hoy", documentos sobre la adquisición de helicópteros en condiciones sospechosas, y relacionadas con el Irángate que tanto afectó al gobierno republicano en Estados Unidos, las fuerzas armadas venezolanas reaccionaron con irritación. De inmediato Rangel fue conducido a la Dirección de Inteligencia Militar, y sometido a un interrogatorio de cinco horas, en que él aportó documentos que más tarde publicaría en su columna. Los jefes militares involucrados, y aun la presidencia de la República, opusieron a los alegatos de Rangel argumentos propios del autoritarismo. Por un lado, lo acusaron de desestabilizar a la democracia venezolana con sus denuncias, y por otra parte se cobijaron bajo el pretexto del secreto militar (cuestiones de seguridad nacional) para no responder a los cuestionamientos del periodista.

En mayo siguiente, un abundante grupo de personajes de la vida pública venezolana organizó a Rangel un acto de apoyo, previamente al cual se hizo circular un documento cuya importancia trasciende aquel momento y ese país, para extenderse a toda circunstancia en que sea preciso formular denuncias. La gama de quienes se solidarizaron con Rangel hace cinco años, comprende universitarios, sacerdotes, empresarios, escritores, artistas, parlamentarios, dirigentes políticos y periodistas, entre estos últimos de la Federación Latinoamericana de Periodistas, como encabezó también el Colegio Nacional de Periodistas de Venezuela.

"Las denuncias del ciudadano José Vicente Rangel, dijeron sus apoyadores, no pueden ser interpretadas como desestabilizadoras, porque ellas buscan, por el contrario, el respeto del orden legal y la vigencia del estado de derecho. El amedrentamiento directo o indirecto que haga el Estado a cualquier ciudadano por causa de sus denuncias y en el ejercicio legítimo de la libertad de expresión, es una violación de los derechos humanos y una manifestación de arbitrariedad que violenta el orden jurídico nacional, inaceptable para los venezolanos que han hecho de la democracia una manera de pensar, de vivir y de sentir.

"Respaldamos el derecho a la denuncia ejercido por José Vicente Rangel. Rechazamos el intento de amedrentarlo y

descalificarlo. Exigimos el respeto a su vida y a su integridad y compartimos con él su fe en el derecho, la justicia y las potencialidades de esa inmensa mayoría de venezolanos que anhelan una Venezuela decente y justa y luchan por ella".

El propio Rangel, un parlamentario y periodista a quien se ha llamado "la conciencia cívica, moral y legal del país", resumió entonces la cuestión en términos actuales y no sólo venezolanos: "El país democrático y decente tiene un reto: enfrentar al país autoritario y corrupto. Ese reto ha sido asumido por encima de banderías políticas y posiciones sociales. Hoy se observa la unificación de los más diversos sectores y personalidades, como nunca antes se había visto, ganados por la idea de que hay que salvar a la patria de los piratas, traficantes, oportunistas, corruptos".

Cajón de Sastre

Nadie diría que el procurador Carpizo se levantó de la lona para noquear a su enemigo. No estaba en tales condiciones que se le pudiera equiparar a un pugilista en trance de que su manejador tire la toalla. Y su adversario dista de haber sido derrotado, así fuera sólo porque es polimórfico, omnipresente e inasible. Pero la victoria policiaca y política de tener preso a Joaquín Guzmán Loera, alias *El Chapo*, es un nutriente, un complejo vitamínico que fortalece la endeble posición pública de Carpizo, y lo coloca en situación de ir por más. Hizo bien en no querer para sí y las corporaciones que dirige toda la gloria de la captura. Conforme a ciertas tradiciones, hubiera podido simular que miembros de la Policía Judicial Federal, como se dijo que había ocurrido, localizaron en Tapachula a Guzmán Loera y su personal más cercano, y allí los capturaron. Que el suceso ocurriera en Guatemala, es algo que se hubiera conocido, más temprano que tarde, y ese descubrimiento hubiera debilitado la frágil certidumbre de la población, que en cambio puede fiar ahora más en Carpizo por el gesto de honestidad consistente en informar, en el primer párrafo del comunicado que leyó a las 10:30 de la mañana de ayer, que "autoridades de Guatemala lo entregaron... a la Procuraduría General de la República apoyada quienes colaboraron con gran eficacia y compromiso". El antiguo presidente de la Comisión Nacional de Derechos Humanos se verá en aprietos durante el juicio cuando los defensores de *El Chapo* pregunten cómo se realizó "la entrega... en el puente internacional de Talismán sobre el río Suchiate". Pero eso es un negrín en el arroz que no es saludable examinar ahora, para no enturbiar el justo júbilo de este golpe maestro al narcotráfico... Javier López Moreno desempeñará una Coordinación de Prestaciones y Orientación Social, en el Instituto Mexicano del Seguro Social. El consejo técnico aprobó crear esa nueva oficina, que dependerá del director general, y también un nombramiento que reforzará el equipo de Genaro Borrego, con quien el exdiputado chiapaneco trabajó de cerca en su gestión priista. Político serio y bienhumorado al mismo tiempo, López Moreno está apenas en el comienzo de una larga carrera.